



SSVQP desvió \$370 millones para salud mental de afectados por 2-F

MEGAINCENDIO. Recursos del FET, que debían destinarse al apoyo psicosocial de los damnificados, fueron gastados en insumos médicos, uniformes y computadores.

Gian Franco Giovines D.
gian.giovines@mercuriovalpo.cl

Nuevos cuestionamientos surgen sobre la gestión de los recursos del Estado en el megaincendio de febrero de 2024. A menos de una semana de que la Contraloría expusiera millonarias irregularidades en la Delegación Presidencial Regional de Valparaíso y en la Dirección Regional de Arquitectura del MOP, otros antecedentes revelan que \$370 millones asignados al Servicio de Salud Viña del Mar-Quillota-Petorca (SSVQP) para la ayuda psicosocial de los damnificados no fueron destinados para tales fines, sino para la compra de insumos médicos, uniformes y computadores.

A mediados de 2024 el Congreso aprobó la Ley 21.681 que creó el Fondo de Emergencia Transitorio (FET) de \$800 mil millones, destinado a cubrir desde la reconstrucción de viviendas hasta "acciones y prestaciones de apoyo psico-social para las personas afectadas".

De este monto fue asignada una partida de \$370 millones al Servicio de Salud Viña del Mar-Quillota-Petorca para el "apoyo psicosocial" de las familias afectadas. Sin embargo, según reveló un reportaje de The Clinic, estos fondos nunca se emplearon en beneficio de los damnificados y fueron a parar a gastos operacionales del servicio.

\$256 MILLONES EN INSUMOS
De acuerdo a información recopilada vía Transparencia por el citado medio, de un total de \$372.305.460, aproximadamente un 69% (\$256.989.451) fueron destinados a "insumos clínicos", gastos que incluyen desde kits de circuitos de ventilación, hasta uniformes. Además, se registraron egresos por el 14,7% del fondo (\$54.882.205) en "manteni-



UNO NOTICIAS

ABORDAR LA SALUD MENTAL HA SIDO UNA DE LAS PRINCIPALES DEMANDAS POR PARTE DE LOS DAMNIFICADOS.

"Van más de 30 suicidios. Hace dos semanas un señor que estaba conectado con la tragedia se lanzó desde un puente".

Rigoberto Saint Jean
Vocero de familiares de fallecidos

"La atención psicológica directa de las personas no es prioritaria ni es visibilizada por el Estado. Y los daños siguen aún".

Claudia Salas
Neuropsicóloga y académica UVM

miento" y de un 10,9% (\$40.479.090) en "arriendo de equipos informáticos". Sin embargo, no se registró ningún gasto asociado a atención psicológica para damnificados.

Eduardo Ribillo (71), quien tenía su casa en la calle Río Paine de El Olivar, contó a este Diario lo que vivió aquel 2 de febrero, mientras escapaba en auto junto a su esposa y su nieto hacia Villa Independencia. "A medida que avanzábamos hacia arriba, parecía que el fuego nos venía siguiendo. Vimos a gente arrancando, casas que se estaban quemando, autos que se estaban quemando con personas dentro. Fue desesperante".

Bernardita López (80), de Villa Rogers, estuvo un mes en la UCI de la Clínica Refinaca debido a sus graves quemaduras. "Gracias a Dios pude salir adelante, pero sufrié pérdidas de familiares, hermanos que se quemaron. Cuesta mucho superar esto", confiesa con angustia.

"LOS DAÑOS SIGUEN AÚN"

A casi dos años de atender a más de 30 damnificados de El Olivar, la neuropsicóloga y académica de la Universidad de Viña del Mar Claudia Salas, aún preserva lazos con los afectados. La profesional explica que "nos encontramos ante personas que han perdido familiares

y mascotas. Otros han perdido a sus vecinos, perdieron sus viviendas completas, no sabían donde iban a vivir, y algunos no lo saben todavía".

Por ello, Salas lamenta que el SSVQP no haya mantenido un plan de atención mental. "Lo que refleja es que la salud mental, la atención psicológica directa de las personas, no es prioritaria ni es visibilizada por el Estado. Y los daños siguen aún". En este marco, es enfática en señalar que, ante el gran universo de damnificados -más de 21 mil-, las redes de los Cesfam "no dan abasto".

Rigoberto Saint Jean (46), quien perdió a su madre en la tragedia, advierte que la salud mental de las familias sigue en estado crítico.

"Hoy en día van más de 30 suicidios. Hace dos semanas un señor que estaba directamente conectado con la tragedia se lanzó desde un puente en la ruta Las Palmas".

Agrega que, junto a otros deudos de familiares, han enviado cartas al Presidente Boric y a la ministra Ximena Aguilera "para que implemente un plan

\$40

millones del FET del Ministerio de Salud fueron destinados al "arriendo de equipos informáticos".

de salud mental macizo, que fuera exclusivo para las familias de víctimas del megaincendio". Sin embargo, afirma que no han recibido respuestas.

Respecto a los \$ 370 millones que el SSVQP desvió a gastos operacionales, Saint Jean subrayó que "la ministra Aguilera tiene que dar explicaciones".

TEAO CITARÁ A MINISTRA

Tras presentar una solicitud especial a la Cámara de Diputados para citar al ministro del Interior y a la ministra de Obras Públicas, ante las irregularidades detectadas en el MOP y en la Delegación Presidencial de Valparaíso por la Contraloría, el legislador Hotuiti Teao (Ind./UDI) anunció que sumará a las citaciones "a la ministra de Salud, porque existen antecedentes de que 370 millones de pesos asignados para apoyo psicosocial a personas damnificadas no fueron ejecutados en prestaciones de salud mental y se destinaron a gastos operacionales e insumos, lo que contradice el objetivo original comprometido". A su vez, el diputado Teao solicitó que los antecedentes sean revisados por la Comisión de Salud.

Desde el Ministerio de Salud, en tanto, comunicaron a The Clinic que entre febrero y octubre de 2024 se realizaron 15.729 acciones de salud mental y apoyo psicosocial en la Región de Valparaíso, en el marco del incendio. Los registros detallan 1.851 atenciones de primera ayuda psicológica e intervención en crisis, 12.034 consultas de salud mental y 996 intervenciones grupales.